

RESTITUTION

DE LA PARTICIPATION DE LA
DELEGATION BRETILLIENNE AU

GSEF DAKAR 2023



Mercredi 6 septembre 2023
Université Rennes 1



LA DÉLÉGATION BRETEILLENNNE À DAKAR

Le GSEF (Global Forum for Social and Solidarity Economy), forum mondial de l'ESS, qui vise à faire converger les acteurs et actrices de l'ESS et les gouvernances locales, voyait cette année à Dakar, parmi environ 3 000 congressistes, la troisième participation d'une délégation bretonne. rendue possible notamment par un soutien financier du département d'Ille-et-Vilaine (aux structures ayant présenté une initiative dans le cadre de l'appel à contribution,) et de l'Office Franco-Québécois pour la Jeunesse (OFQJ). L'organisation de la délégation bretonne a été soutenue par la Cress Bretagne.

Les membres de la délégation ;

- Emmanuelle Rousset (**Conseil Départemental**)
- Marion Michelin (**Cress de Bretagne**)
- Matthieu Constant (**Pôle ESS du Pays de Fougères**)
- Ludovic Thomas et Alexine Malaoui (**TAg 35**)
- Quentin Coquillaud (**Xylm**)

Organisé pour la première fois sur le sol africain, et dans un contexte pré-électoral particulier au Sénégal, le GSEF a accueilli plus de 6000 participant.e.s issu.e.s de 75 pays.

Le fil rouge de cette quatrième édition du Forum: "la transition des économies informelles vers des économies collectives et durables pour nos territoires"

Parmi les autres thèmes abordés à Dakar, l'économie verte, l'économie bleue, l'économie numérique sociale, les problématiques liées au financement, et les liens de l'ESS avec les acteurs publics et la recherche.

Ces sujets ont été développés au cours de 8 séances plénières et une centaine d'ateliers, en plus d'un village de stands.



ENSEIGNEMENTS DU FORUM

DES IDÉES

Au cours du Forum, les membres de la délégation ont pu rencontrer plusieurs organisations africaines innovantes sur les questions de gouvernance, de représentation, et de formation de leurs membres.

Ils ont aussi pu être inspirés par des initiatives témoignant des manières dont l'ESS peut réinventer les modes de propriété du foncier agricole, porter la reconquête de territoires délaissés suite à des conflits, ou transformer des entreprises conventionnelles en structures en gestion collective.

Le Forum a également été l'occasion de constater les contrastes existants entre différentes visions de l'ESS, notamment celles davantage axées autour de l'entrepreneuriat social, dans le modèle anglo-saxon, mais aussi d'observer des points de convergence, tels que l'utilisation des ODD comme un cadre partagé et un support de coopération dans les échanges entre acteurs internationaux de l'ESS.

DES RENCONTRES

La présence de la délégation au forum a donné lieu à des échanges de vive voix avec d'autres acteurs de l'ESS dans le monde, une dimension qui n'est pas à négliger, ces discussions permettent de se rendre compte concrètement de la constance des freins au développement de l'ESS dans le monde, qui supposent donc un travail commun.

“Dans ce genre d'évènements on passe parfois plus de temps dans les couloirs que dans les plénières”.

Le GSEF fédère une communauté internationale de personnes et de structures qui œuvrent dans le même sens, et qui ne semble pas souffrir outre mesure de barrières interculturelles.

“Il y a plus de proximité entre les acteurs de l'ESS de partout qu'entre les différents gouvernements locaux”.



ENJEUX SOULEVÉS

La participation de la délégation breillienne au Forum a consolidé des questionnements autour de l'**essoufflement du modèle classique de la coopération internationale**, qui repose traditionnellement sur une asymétrie Nord/Sud en termes d'expertise technique, de méthodologie de projet et de financements.

Or, au fil des années, demeure surtout la disparité concernant les fonds disponibles, qui est elle-même vouée à disparaître, avec des bailleurs de plus en plus enclins à financer directement les partenaires du Sud.

L'aide au développement conventionnelle pourrait alors être amenée à disparaître également. Malgré tout, comme l'a démontré le Forum, **les enjeux centraux de la coopération internationale demeurent** : s'inspirer réciproquement, capitaliser ensemble et créer des savoirs communs, entretenir la motivation...

En outre, dans de nombreux domaines, les **interdépendances** appellent des solutions internationales.

Dans la continuité du Forum, une piste privilégiée pour renouveler la coopération internationale serait donc de **mettre en réseau les acteurs de l'ESS du Nord avec ceux du Sud**. Les mondes de l'ESS et de la coopération internationale sont des milieux proches, mais qui n'ont pas l'habitude de travailler ensemble, créer cette connexion est donc l'enjeu principal à la suite de la participation au Forum.



PROLONGEMENTS

Pour prolonger cette volonté de mettre en relation les acteurs de l'ESS du Nord et du Sud, les membres de la délégation breillienne vont à présent avancer sur les chantiers suivants :

- En partenariat avec le master APDD de l'Université Rennes 1: faire travailler des étudiants du master avec des acteurs de l'ESS au sujet de leur internationalisation
- Organiser des temps d'échanges et d'inspiration avec les acteurs rencontrés lors du Forum
- Envisager la création d'un comité de pilotage/groupe de réflexion ESS & Solidarité Internationale sur ces sujets

Le **Forum national de l'ESS à Niort en 2024** et le prochain **GSEF**, qui se tiendra en **2025 à Bordeaux**, sont les prochaines échéances auxquelles pourront être présentés les résultats de ces initiatives.
